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ПОДГОТОВИЛА МИЛАНА БЕРИЕВА

ÑËÎÂÀÐÜ 
ÄËß ÏÐÎÄÂÈÍÓÒÛÕ

×ÒÎ ÒÀÊÎÅ 
«ÃÐÀÆÄÀÍÑÊÈÉ 
ÁÐÀÊ»?
История понятия «гражданского 
брака» в нашей стране начинает-
ся сразу после Октябрьской рево-
люции в 1917 году – в декрете «О 
гражданском браке, о детях и о ве-
дении книг актов состояния» обя-
занность регистрировать брачный 
союз мужчины и женщины, а также 
рождения и смерти, переходит из 
церквей в отдел записей браков и 
рождений.

Не всем понравилось это нововведе-
ние, и понятие «гражданский брак» при-
обрело оттенок неполноценного. За по-
следние 100 лет в сознании населения 
полноценным браком считается именно 
зарегистрированный в ЗАГСе брак. Но по-
нятие «гражданский брак» продолжает су-
ществовать как синоним   неполного брака. 
И произошел такой интересный переворот 
– теперь именно незарегистрированный 
в ЗАГСе брак, или простое сожительство, 
называется «гражданским браком»!

На самом деле язык постоянно раз-
вивается и обновляется, и сопротивлять-
ся этому не стоит.  И если в наши дни вы 
слышите «гражданский брак» - вероятнее 
всего, речь идет о простом сожительстве.

«ÄÎÁÐÛÉ ÄÅÍÜ!» 
ÂÌÅÑÒÎ «ÄÎÁÐÎÃÎ 
ÄÍß!»
«Доброго времени суток» - эта 
фраза стала распространенной с 
появлением Интернета. Когда не 
знаешь, в каком часовом поясе 
находится твой собеседник, то го-
ворить «добрый вечер», когда у 
самого за окном день и светит сол-
нышко, кажется неправильным.  

Лингвист Максим Кронгауз объясня-
ет в своей книге «Русский язык на грани 
нервного срыва», что в русском языке ро-
дительный падеж употребляется чаще при 
прощании: «счастливого пути!», «удачи!» А 
с приветствиями – только  именительный 
падеж: «добрый вечер!» вместо «доброго 
вечера!»

Кстати, к таким «уродцам» речевого 
этикета Кронгауз относит и приветствие 
«доброй ночи!», которое должно употре-
бляться только как прощание. Начинать 
разговор с фразы «доброй ночи» нелепо и 
неправильно. 

Сочетание «доброго времени суток» 
неграмотно в принципе. Это грубая стили-
стическая ошибка. Словосочетание «время 
суток» – канцелярит, термин. Термин не 
имеет при себе качественного прилага-
тельного.

Поэтому говорим и пишем правильно: 
доброе утро/ день/вечер и т.д.

ÌÅÆÄÓÍÀÐÎÄÍÛÉ ÌÀÒÅÌÀÒÈ×ÅÑÊÈÉ ÖÅÍÒÐ 
ÑÍÎÂÀ Â ÑÅÂÅÐÍÎÉ ÎÑÅÒÈÈ

В селении Дзинага завершилась XVII Международная научная кон-
ференция «Порядковый анализ и смежные вопросы математическо-
го моделирования: Теория операторов и дифференциальные урав-
нения». В Северную Осетию съехались исследователи-математики 
из десятка российских городов, а также из стран Ближнего и Даль-
него зарубежья - Турции, Финляндии, Узбекистана, Республики 
Южная Осетия. 

В течение недели, с 29 июля по 5 
июля, участники Международного фо-
рума обсуждали актуальные проблемы 
современной фундаментальной и при-
кладной математики, математического 
моделирования реальных процессов 
и явлений, математического образо-
вания. Конференция включена в план 
мероприятий, которые проходят в рам-
ках объявленного в России Десятиле-
тия науки и технологий и празднования 
300-летия Российской академии наук.

 Международная научная конферен-
ция учреждена Южным математическим 
институтом Владикавказского научного 
центра РАН в 2003 году и проводится 
раз в два года. В числе соорганизато-
ров конференции: Северо-Кавказский 
центр математических исследований 
ВНЦ РАН, Научно-образовательный 
математический центр Северо-Осе-
тинского государственного универси-
тета имени К.Л. Хетагурова, Институт 
математики, механики и компьютер-
ных наук имени И.И. Воровича Южного 
федерального университета, Северо-
Осетинский республиканский институт 
повышения квалификации работников 
образования. Конференция проводится 
при поддержке Министерства науки и 
высшего образования РФ.

Основная цель форума, по словам 
руководителя Южного математического 
института ВНЦ РАН Анатолия Кусрае-
ва, - развитие научного потенциала Юга 
России в области фундаментальной и 
прикладной математики, укрепление 
интеграционных связей с российскими 
и зарубежными коллегами, привлече-

ние талантливой молодежи и воспита-
ние нового поколения исследователей.

«Интерес к Международной научной 
конференции, которую мы проводим 
с 2003 года, неизменно растет как со 
стороны российских, так и зарубежных 
исследователей, –  рассказал Анатолий 
Георгиевич Кусраев. - В 2021 году в он-
лайн-формате в конференции приняли 
участие ученые из 12 стран Ближне-
го и Дальнего зарубежья. В этом году 
география зарубежных участников кон-
ференции несколько сужена. Тем не 
менее исследователи из Турции, Фин-
ляндии, Узбекистана вновь прибыли 
к нам наряду с учеными из различных 
городов России: из Брянска, Воронежа, 
Грозного, Нижнего Новгорода, Новоси-
бирска, Махачкалы, Майкопа, Москвы, 
Ростова-на-Дону».

Всего в работе приняли участие 96 
человек, из них 23 являются молодыми 
учеными.

В честь
 выдающегося ученого

По предложению членов программ-
ного и организационного комитетов 
конференции, данный математический 
форум посвящен 70-летнему юбилею 

Анатолия Георгиевича Кусраева – бес-
сменного лидера и основателя Влади-
кавказской научной математической 
школы, которая узнаваема в мире науки 
и в России, и за рубежом.

Следует добавить, что Секция «Со-
временные проблемы математическо-
го образования», которая существует в 
рамках конференции с 2013 года, при-
знана научным сообществом эффектив-
ной научно-образовательной площадкой, 
став примером для других российских и 
международных математических конфе-
ренций, которые в последние годы так-
же включают в свои программы подоб-
ные секции.

Традиционно рабочие языки конфе-
ренции – русский и английский. Кроме 
насыщенной программы пленарных и 
секционных заседаний, гостям респу-
блики предложили экскурсионную и 
культурную программу. Доцент, кан-
дидат физико-математических наук, 
преподаватель Ташкентского государ-
ственного технического университета 
профессор  Ботир Закиров приехал в 
Северную Осетию, чтобы посетить кон-
ференцию. 

«Мы не в первый раз участвуем в 
этой конференции. Делегация из Уз-
бекистана представляет своих ученых 
здесь, потому что  это дает нам воз-
можность встречаться  с учеными - не 
только российскими, но и со всего мира, 
чтобы обмениваться опытом и создавать 
результаты вместе. Еще и формат очень 
интересный, мероприятия организованы 
на достойном уровне. Я надеюсь, что 
мы продолжим сотрудничать и общать-
ся друг с другом», - поделился он. 

ÎÏÐÅÄÅËÅÍÛ ÑÒÎßÍÊÈ ÄËß ÁÎËÜØÅÃÐÓÇÎÂ

Глава республики Сергей Меняйло подписал Указ о мерах 
по обеспечению общественной и транспортной безопасности 
на территории Республики Северная Осетия-Алания.

 Запрещено размещение большегруз-
ных транспортных средств, следующих 
транзитом через территорию Северной 
Осетии в сторону границы с Грузией, на 
обочинах дорог федерального, регио-
нального (республиканского) и местно-
го значения.

На период действия ограничений 
определены оборудованные стоянки 
для большегрузов: 

-22-й км автомобильной дороги 
федерального значения А-161 «Влади-
кавказ – Нижний Ларс – граница с Гру-
зией»: непосредственно перед пунктом 
пропуска «Верхний Ларс»;

-14-й км автомобильной дороги 
федерального значения А-161 «Влади-
кавказ – Нижний Ларс – граница с Гру-
зией» (н.п. Чми);

-10.5-й км автомобильной дороги 

регионального значения «Владикавказ – 
Ардон – Чикола-Лескен 2»;

-12.5 км автомобильной дороги фе-
дерального значения «Обход г. Влади-
кавказ»;

-51-й км автомобильной дороги 
федерального значения Р-217 «Кавказ»: 
на территории АЗС «Барс»;

-7-й км автомобильной дороги фе-
дерального значения А -164 «Транс-
кам»: на территории АЗС «Лидер-Ойл»;

-497-й км автомобильной дороги 
федерального значения Р-217 «Кавказ», 
район с. Иран. 

ПРЕСС-СЛУЖБА КОМИТЕТА ПО ДЕЛАМ ПЕЧАТИ И МАССОВЫХ КОММУНИКАЦИЙ РСО-АЛАНИЯ

КРИСТИНА КАЙТУКОВА 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ВНЦ РАН


